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Fortsetzung und Schluß

I Die Bewilligung der Kosten für Einrichtung
einer vierten Klasse in der katholischen Schule
Referent Stadtv Dir Schrader

Referent M H, am 9 Mai haben Sie die
Einrichtung einer neuen Klasse für die katholische Schule
beschlossen Der Unterricht sollte aus einem zweiklassigen
in einen dreiklassigen verwandelt werden Dazu war eine
neue Klasse nöthig Die Versammlung lehnte damals den
Antrag zu dem Gehalte des anzustellenden Lehrers einen
Zuschuß zu geben ab weil die Gelder sür die Besoldung
der Lehrer in der Summe enthalten sei welche in dem
selben Verhältniß wie sür die evangelischen Schule an die
katholische Gemeinde entrechtet würde Es wurden ferner
am 9 Mai 400 für die Herstellung des Schulzimmers
und die Einrichtungskosten bewilligt Bei der Herstellung
ist die Summe von 400 nicht vollständig erreicht es
sind aber noch einige Kosten hinzugekommn für die Ein
richtung des Schulzimmers Diese Einrichtungskosten be
tragen 141,90 Da durch den früheren Beschluß unsere
Bereitwilligkeit ausgesprochen ist und die Summe den Ein
richtungsgegmständen angemessen erscheint so liegt keine
Schwierigkeit vor Ich bitte Sie die Bewilligung der
Summe und zwar nicht auf lit XVI L i da dieser
Titel erschöpft ist sondern aus it XVI 0 1 den Dis
positionsfonds der Stadtverordneten Versammlung auszu
sprechen

Dies geschieht

II Die Regulirnng der Fluchtlinie in der
Martinsgasse Referent Stadtv Schulze

Referent Wir Haben in diesem Jahre auf dem
Grundstück Martinsgasse Nr 5 einen Neubau erstehen
sehen Dieser ist der eigentliche Anlaß daß Ihnen heute
der Regulirungsplan für die Martinsgasse vorliegt Die
dortigen Verkehrsverhältnisse aus der vis a vis Seite sind
der Art daß die Baukommission veranlaßt wurde in die
Fiuchtlinienregulirung einzutreten und zwar hat sie das ge
than nicht blos für diese Seite sondern auch für die ganze
Fortsetzung bis zum Leipzigerthurm Denn gerade dieser
Theil ist derjenige der unsere Berücksichtigung am meisten
verdient In den letzten 20 Jahren sind hier mehrere
Neubauten entstanden die uns zwangen um ein Wesent
liches gegen die alte Fluchtlinie zurückzurücken Wer in der
Oertlichkeit bekannt ist ist sich darüber klar daß an eine
Inanspruchnahme des nach Süden gelegenen Theils der
Martinsgasse nicht gedacht werden konnte weil da die
Häuser eine zu geringe Tiefe besitzen während ein großer
Theil der nördlich gelegenen Häuser diese Tiefe hat
Immerhin ist die Straße keine wesentliche Verkehrsstraße
und ist deshalb nur eine sehr geringe Breite sür die
Zünftige Straße nämlich von 5 ra festgesetzt Es ist dies
diejenige Breite welche die Baukommission als Minimal
breite bestimmt hat eine Breite welche noch ermöglicht
daß ein Geschirr die Straße passiren kann und daß rechts
und links für den nothwendigen Fußgängerverkehr der er
forderliche Raum von 1 resp 1 /z m bleibt Heutzutage
ist ein Trottoir gar nicht vorhanden Der Rinnstein be
findet sich theils auf der einen Seite theils in der Mitte
Die Straße ist stellenweise nur drei Meter breit und wenn
man die Straße Passirt wenn zufälliger Weise Fuhrwerke
entgegenkommen so muß man stellenweise mehrere Häuser
weit zurückgehen um ausweichen zu können Das ist der
Grund warum die Baukommission in die Reguliruug dieser
Strecke gleich mit eingetreten ist Es stehen aus der Nord
seite schon drei Neubauhäuser darunter das städtische
Familienhaus Wir haben früher überlegt ob wir nicht
einen Durchbruch nach der Degenkolbe schen Breite und
weiter nach dem Königsplatz vornehmen wollten Indessen
es lagen damals Bedenken gegen die Steigungsverhältnisse
der neuen Durchbruchsstraße vor und es erschien deshalb
das Projekt nicht annehmbar Ich weiß nicht ob Sie
wünschen daß ich Ihnen nun sür jedes einzelne Stück und
jede einzelne Richtung der Straße eine Führerschaft ab
geben soll Sie finden auf dem Plane das Alphabet von
a bis x vertreten Ich glaube es reicht aus wenn ich
Sie nur auf einiges Wenige aufmerksam mache Die
Kommission hat sich wie Sie sehen wesentlich den alten
Verhältnissen anbequemt Ausfällig ist nur eine Stelle die
weit vorspringende Ecke des Hauses Nr 12 Dort springt
das Haus Nr 12 gegen das Haus Nr 11 recht gut um
S /z m ein Dieser Punkt hat der Kommission ziemlich
weitläufigen Stoff zur Ueberlegung geboten Denn wir
fragten uns ob es wohl angezeigt wäre die Linie mit der
vollständigen Verbrechung zu empfehlen oder ob es nicht
würde genügt haben wenn wir von t eine Parallele zu der
jetzigen Fluchtlinie und dann eine schräge Verbrechung nach
k hätten eintreten lassen Die Baukommission empfiehlt
Ihnen schließlich doch die ganze Ecke wegzunehmen Der
Hauptgrund ist der daß einmal die verbleibende Tiefe
immer noch ausreichend erscheint und daß zweitens was
nicht allen Herren bekannt sein dürfte das sämmtliche
Fuhrwerk was von der Degenkolbe schen Breite durch die
Auguftastraße nach der Leipzigerstraße fährt heutzutage
unbedingt jenen Schenkel der Martinsgasse passiren muß
der von der Auguftastraße nach diesem Eckhaus herunter
geht Nun ist in diesem Theile eine ganz wesentliche
Steigung ein Grund mehr der uns Veranlassung bot
doch lieber wenn es zu erreichen wäre auf eine größere
Verbreiterung der Straße hinzustreben Das sind die
Gründe weshalb die Baukommission schließlich empfiehlt
siir die Häuser Nr 13 und 12 diejenige rothe Linie zu
acceptiren welche wir hier auf dem Plane eingetragen
sehen und sich zu schicken in die vollständige Verbrechung
dieser Ecke Weitere Bedenken sind nicht vorhanden Ich
kann nach reiflicher örtlicher Prüfung den Vorschlag des

Magistrates nur zur Annahme empfehlen und bitte des
wegen um Ihre Genehmigung der ganzen Fluchtlinie
von a bis

Stadtv Wolfs M H wenn Einer die Zustände
in der Martinsgasse kennt so kann ich Wohl sagen bin ich
es Es liegen da die Familienhäuser denen ich 30 Jahre
lange die Ehre hatte Rendant zu sein Da ist es natür
lich daß ich jede Woche ein bis zweimal dagewesen bin
Ich muß sagen ich habe oft nicht gewußt wie ich hin
kommen sollte Herr Baumeister Schulze hat die Zustände
ganz richtig geschildert Besonders wenn Wagen abgeladen
werden ist es manchmal gar nicht möglich vorbeizukommen

und es wird recht nothwendig sein die Straße zu ver
breitern Ich habe mich nur über Eins gewundert daß
die Polizeiverwaltung bei der Stelle gegenüber den Familien
Häusern erlaubt hat so weit herauszubaueu Die neuen
Gebäude sind ganz dicht an die Gosse gebaut In einer
Entfernung von nicht einmal einem halben Fuß geht es in
die Höhe Die Straße ist gar nicht so unbelebt Es geht
da mancher der Geschäfte hat und die lebhafte Leipziger
straße nicht gehen will Ich glaube daß die Versammlung
gern dem Vorschlage des Magistrates zustimmen wird

Die Versammlung stimmt dem Magistrats
antrage zu

III Die Regulirung der Fluchtlinie an der Ecke
der Spitze und des Kuttelhofes Referent Stadtv
G r a e b

Referent Herr Fleischermeister Louis Reitz in der
gr Mäikersiraße welcher das Grundstück an der Ecke des
Äuttethofes und der Spitze besitzt beabsichtigt auf diesem
Grundstücke einen Neubau auszuführen und ist deswegen um
die polizeiliche Genehmigung eingekommen Selbstverständ
lich war es nothwendig eine Fluchtlinie zu bestimmen Bei
diesem Grundstück verengt sich die sonst ziemlich gleichmäßige
Straße so daß es nothwendig war eine Regulirung vorzu
nehmen Der Magistrat schlägt Ihnen die Fluchtlinie vor
die Sie aus dem Plane sehen Es ist vo läusig nur die
Fluchtlinie nach der Spitze vorgeschlagen ohne daß wir zu
gleich den Kuttelhos regulirt haben Es darf dies einer
ipäleren Berathung vorbehalten werden Es ist in Aus
sicht genommen an dieser Stelle eine Usberbrücknng der
Saale vorzunehmen und wird wenn die Halle bebaut wird
da ein fahrbarer Weg entstehen Ich bitte dem Antrage
des Magistrats Folge zu geben

Die Genehmigung wird ertheilt

IV Die Regulirung der Fluchtlinie eines Theiles
der Krausenstraße Referent Stadtv Stein
haus

Referent Der Besitzer von Fretzberg s Garten
Herr Hermann Frehberg hat ein Gesuch eingereicht welches
Vem Magistrat Veranlassung gegeben hat die Regulirung
eines Theiles der Krausenstraße vorzunehmen Sie finden
auf dem Plane die Fluchtlinie mit den Buchstaben s und b
bezeichnet Eine Motivirung der Fluchtlinie dürfte kaum
nöthig sein da dieselbe in einem Abstand von 15 m pa
rallel der schon festgestellten Fluchtlinie des neuen Gasan
staltsgrundstückes und der Fabrik des Herrn Lwowski gezogen
ist Es ist davon abgesehen in diesem Antrage irgend einen
Preis sür das abzutretende Terrain zu bestimmen weil die
Baukommission gemeint hat daß die Abtretung auf Grund
des Oitsstatutes zu erfolgen habe d h daß das Terrain
den Bestimmungen des Ortsstatuts zufolge wird unent
geltlich herzugeben sein Sollte späterhin ein Neubau dort
erfolgen so wird höchst wahrscheinlich der Herr Frehberg
das Terrain entschädigen müssen Da aber gegenwärtig
nicht daran zu denken ist die vorhandenen Gebäude wegzu
reißen so wird eine Feststellung des Kostenpreises des abzu
tretenden Terrains zur Zeit nicht zu erfolgen haben son
dern erst später Ich bitte die Fluchtlinie zu genehmigen

Dies geschieht

V Die Regulirung der Fluchtlinie für die Lucken
gasse nnd eines Theiles der Brunnengasse Ref
Stadtv Schulze

Referent DieVerkehrsverhältniffe in der Brunnen
und Luckengaffe sind ähnlich den vorhergeschilderten in der
Martinsgasse Es liegt nun ein Baugesuch des Besitzers
des Hauses Nr 5 vor was uns eine schickliche Gelegen
heit bot die Regulirung dieser Straßen ins Auge zu fassen
Es ist dies ein Viertel welches nicht mehr in die Nähe
des Gymnasiums nicht mehr in den Kernpunkt unserer
Stadt gehörte wenn wir dort nicht Verbesserungen schassen
wollten Man scheut sich unwillkürlich die beiden genann
ten Straßen zu passiren Die Breite der Straßen ist noch
geringer als die Breite der Martinsgasse Hier ist auch
wieder dem Bedürfniß der Straße entsprechend von der
Baukommission das Minimalmaß von 5 Nietern angenom
men um wenigstens ein Fuhrwerk passiren zu lassen Die
Acquirirung des Terrains wird keine erheblichen Schwierig
keiten machen da dort meistens alte baufällige Häuser
stehen und selbst wenn wir dies oder jenes Haus expro
priiren müssen werden die Objekte nicht schwer in das
Gewicht fallen Die hier bezeichneten Linien für die Flucht
linie kann ich durchweg empfehlen wenn es auch keine
Schönheitslinien sind Die Baukommission hat sich be
gnügt mit möglichster Anlehnung an die bestehenden Grund
stücke und mit möglichst geringem Auswand die Verbreite
rung eintreten zu lassen Ich empfehle Ihnen deshalb für
die Brunnengasse die Linie g t und x l genehmigen
zu wollen Wenn Sie das thun würde der Besitzer von
dem Hause Nr 5 von der Stadt ein Areal von 0,6
zu acqniriren haben Die Baukommission hat als ange
messene Forderung für den im 12 festgestellt so daß
der Besitzer Herr Heinrich Wille 9,60 an die Stadt
zu zahlen haben wird

Was die Regulirung der Brunnengasse betrifft so
möchte ich in Uebereinstimmung mit dem Herrn Stadtbau
rath die Vertagung empfehlen Da eine besondere Tabelle
über den qualitativ baulichen Werth der Häuser nicht vor
lag so blieb mir nichts anderes übrig als die Straße

Nummer für Nummer zu passiren und ich habe gefunden
daß wir mit der festgestellten Linie in der Luckengaffe zwei
massive Gebäude schneiden würden die erst 5 bis 6 Jahre
stehen Ich glaube aber daß sich die beiden Grundstücke
sehr leicht würden intakt erhalten lassen wenn wir eine
kleine Abänderung vornehmen Ich bitte deshalb die Ver
tagung auszusprechen Am nächsten Donnerstag wird sich
die Baukommission mit der Sache beschäftigen und wird
inzwischen der Herr Stadtbaurath aus Grund meiner No
tizen eine Kontrole vornehmen lassen Im Uebrigen
empfehle ich Ihnen die Annahme der Fluchtlinien von
s k und von ss 1 und die Festsetzung eines Einheits
preises von 12 für den im abzutretenden Terrains

Die Versammlung stimmt den Anträgen des Refe
renten zu

VI Die Kreirung von 11 neuen Lehrerstellen zum

1 April 1882 Ref Stadtv Dir Schrader
Referent Seit einer Reihe von Jahren sind wir

gewöhnt davon zu hören daß die Zahl der Schüler und
Schülerinnen in den Bürger und Volksschulen gewachsen ist
und es hat sich daraus die Nothwendigkeit ergeben jährlich
in eine Vermehrung der Lehrerstellen zu willigen Auch
heute tritt der Magistrat mit der Forderung an Sie heran
sich damit einverstanden zu erklären daß vom 1 April 1882
ab 11 neue Elementarlehrer angestellt werden Es ist bei
der zu Grunde gelegten Rechnung die Zunahme der Schüler
sür nächste Ostern eben so groß angenommen wie im vori
gen Ostertermin Daraus ergiebt sich daß in der Volks
schule wenigstens 4 neue Klassen errichtet werden müssen
weil die Zunahme der Kinder im vorigen Jahre 237 be
tragen har und wenn die Zunahme nächste Ostern ebenso
groß ist dann kommen 4 neue Klassen heraus wenn Sie
die Klasse zu 60 Schülern rechnen Herr Rektor Marsch
ner hat deshalb den Antrag gestellt vier neue Klassen ein
zurichten Die Schulkommission hat die Zahl auf 6 gestei
gert und es wird meine Sache sein auch diese Zahl zur
Zustimmung zu empfehlen Es betragt die Zahl der Schü
ler in den 55 Klassen der Volksschule durchschnittlich mehr
als 60 in einigen mehr als 70 in einigen sogar über 80
Die Schulkommission hat deshalb geglaubt bei der Zahl
von 4 neuen Klassen nicht stehen bleiben zu dürfen Die
Volksschule hat augenblicklich 3922 Schüler Wenn Sie
diese zu 60 Schülern auf die Klasse vertheilen wollten wür
den wir 65 bis 66 Klassen haben müssen während wir augen
blicklich nur 55 haben Wir haben also eigentlich 10 Klassen
zu wenig Wenn 4 Klassen Ostern hinzukommen würden
14 Klassen nöthig werden und Sie werden zugestehen daß
die Schulkommission sich innerhalb sehr mäßiger Grenzen
gehalten hat wenn sie statt der nöthigen 14 nur 6 neue
Klassen beantragt Ich hofse daß dagegen kein Widerspruch

erhoben wird Aehnlich ist die Sache in den Bürger
schulen Da ist zu erwarten daß die Schülerzahl in der
Bürgerknabenschule 1766 Köpfe beträgt fo daß wenn wir
die Klassen ebenfalls zu 60 Schülern rechnen 29 Klassen
nothwendig sein würden Es wird aber empfohlen 30 Klassen
für die Bürgerknabenschule einzurichten da die Klassen nicht
immer so einzurichten sind daß 60 Schüler gerade auf die
Klasse kommen Es würden also 30 Knabenklassen nöthig
sein Wenn die Schülerinnenzahl aus 1676 steigen wird
so würden für nächste Ostern 28 Mädchenklassen nothwendig
sein Das macht zusammen für die Bürgerfchulen 58
Klassen da aber blos 53 vorhanden sind so ist die Zahl
der Klassen um 5 zu erhöhen Es sind also 6 Klassen
nöthig sür die Volksschulen 5 Klassen für die Bürgerschulen
im Ganzen also 11 Klassen sür welche 11 neue Lehrer an
gestellt werden Das Gehalt derselben wird das in der
Skala niedrigste von 10S0 sogar von 900 sein
wenn sie die Religionsprüsung noch nicht bestanden haben
Ich bitte daß Sie sich einverstanden erklären

Die Versammlung ist mit dem Antrage des Ma
gistrats einverstanden

VII Die Ertheilung des Zuschlages zum Pacht
gebote der sog Armenhufe Referent Stadtv
Gruneberg

Referent Am 17 September hat ein anderweites
Ausgebot zur Verpachtung der sog Armenhufe auf die fol
genden 6 Jahre vom 1 Oktober 1882 bis dahin 1888
stattgefunden Die Armenhufe liegt nicht weit von der
Merfeburger Chaussee zwischen Chaussee und Eisenbahn und
zwar grenzt die Hufe südlich an die Bahn welche sich von
der Thüringerbahn nach Norden erstreckt Der bisherige
Pächter Herr Oekonom Kohnert zahlt gegenwärtig für die
6 Hektar 95 Ar 40 Meter 930 jährlich Es haben
sich nicht viel Reflektanten gefunden und hat Herr Kohnert
das Bestgebot abgegeben mit 1030 Ich weiß daß sich
von jeher nicht viel Reflektanten zu diesem Plan gesunden
haben da derselbe naß ist Der Magistrat empfiehlt des
halb in Uebereinstimmung mit der Agrarkommission den Zu
schlag zu ertheilen

Der Zuschlag wird ertheilt

Halle 5 Dezember
Aus der Universität Der Fackelzug zu Ehren

des Herrn Professor IX Köstlin wird wie wir vernehmen
am Mittwoch Abend 7 Uhr stattfinden Die Aufstellung
findet auf dem Königsplatze statt der Zug bewegt sich durch
die Königsstraße Leipzigerstraße Markt gr Ulrichsstraße
Geiststraße Breitestraße Kirchthor bis zur Wohnung des
Hrn Prof Köstlin und wird von da zum Roßplatz gehen Die
Reihenfolge wird sein zuerst kommt der theologische Verein
von dem die Einladung an die anderen Koporationen er
gangen ist sodann der akad Turnverein der 8 0 der nicht
farbentragenden Korporationen der Landwirthschaftliche Verein

und der Verein der Pharmaceuten die Verbindung Vitebergia
der LM O der wissenschaftlichen Vereine Shakespeareverein
und Thuringia die Unikoloren Saxonia und Friedericiana
sodann der vv und die Landsmannschaft Neoborussia
Wingolf und Thuisconia und schließlich die sich etwa an
schließenden Studenten



Heute Mittag fanden für die ausscheidenden
Handelskammer Mitglieder die Herren Kaufmann Otto
mar Brandt Paul Mulertt von hier Mühlenbesitzer
Hilde brandt Böllberg und Fabrikbesitzer Blancke
Merseburg die Neuwahlen statt In mehreren Vor
versammlungen von freihändlerischer und schutzzöllnerischer
Seile waren Kandidatenlisten aufgestellt worden die eine
lautete aus die Namen Ottomar Brandt Paul Mulertt
Albin Braune Wilhelm Bode die andere auf die Namen
Blancke Ottomar Brandt Direktor Riedel Louis Jentzsch
Im ersten Wahlgange wurden 107 Stimmen abgegeben
die absolute Mehrheit betrug 54 Stimmen Es erhielten
die Herren Ottomar Brandt mir 103 Albin Braune
mit 81 Kaufmann Eichhorn Merseburg mit 70 Stimmen
die absolute Mehrheit und waren somit wieder resp neu
gewählt Die Herren Wilhelm Bode mit 43 und Direktor
Riedel mit 32 kamen zur Stichwahl und erhielten 33 resp
28 Stimmen Ersterer ist daher neugewählt Das Wahl
resultat scheint eine Verstärkung der freihändlerischen Seite
in der Handelskammer herbeigeführt zu haben

In maßgebenden kommerziellen streifen wird wie
verlautet an den Minister der öffentlichen Arbeiten Herrn
Maybach eine Eingabe um Verlegung der Direktion
der thüringischen Eisenbahn von Erfurt Hierher vor
bereitet

Die alten Herren hielten am Sonnabend
im Neuen Theater ihren solennen Kommers ab Der
Festsaal war mit studentischen Emblemen der Büste des
Kaisers und Tannenreisern sinnig geschmückt das Präsidium
führte Herr Referendar von Werder Die hiesigen
Corps waren durch die Ehargirten vertreten Die Stunden
verrannen in fröhlichem Beisammensein bis zum frühen Mor
gen Am Sonntag Vormittag wurde in der Dresdner
Bierhalle das Katerfrühstück und am Nachmittag eine feier
liche Umfahrt gehalten

Der Bürgerverein für städtische In
teressen beging am Sonnabend sein fünfjähriges Stif
tungsfest im Kühlen Brunnen Der Festsaal war ange
messen dekorirt umgeben von schwellendem Grün war das
Bild unseres verewigten Bertram pietätvoll aufgestellt
Der Vorsitzende Herr Dekorationsmaler Zander eröffnete
die guibesuchte Festsitzung mit dem Hinweis auf die Ent
stehung und Aufgaben des Vereins welche darin beständen
die Liebe für kommunale Angelegenheiten zu fördern und zu
erhalten Diese Aufgaben feien praktisch geworden da das
Interesse an öffentlichen Fragen sich gehoben habe So sei
die Gründung der Bezirksvernne auf den Mutterverein zu
rückzuführen Obgleich diese ihren Gesichtskreis nickt so
weit ausdehnten so gäben sie doch den Dran zu erkennen
daß sie am kommunalen Wohl und Wehe der Stadt mit
wirken wollten Ein echter Bürgersinn lasse das Herz für
die Vaterstadt h ute höher schlagen Im Bürgerverein hätte
eine Anzahl von Männern unverdrossen gearbeitet und so
beigetragen daß mehr Einblick in die kommunalen Angele
genheiten gewonnen sei Dem Bürgersinne brachte die Ver
sammlung aus Redners Anregung begeisterte Hochs und ließ das
erste Lied der Festzeitung steigen Herr Dr Hertzberg be
leuchtete die Wirksamkeit des Vereins und bezeichnete die
Wahl des Herrn Bürgermeisters Bertram als eine That
des Vereins die Segen getragen habe L ider sei uns
dieser Mann zu früh entrissen worden In der Bürgerschaft
hätten sich die gegenüberstehenden Gesichtspunkte verschmolzen
Herr Oberlehrer Dr Richter brachte das Hoch auf den
Magistrat aus der in redlicher Treue Hand in Hand mit
der Bürgerschaft gehe und ihr Vertrauen genieße Von den
sehr beifällig aufgenommenen scherzhasten Ausführungen des

Herrn Stadtverordneten Friedrich haben wir weiter
unten berichtet Ein Lied stieg nach dem andern Rede
folgte auf Rede bis die Mitternachtsstunde vorüber gegan
gen war

Die plattdütsche Vereenigung hier hielt
am Sonnabend Abend im Vereinslokale Kaiser Wilhelms
Halle unter dem Vorsitz des Herrn Techniker Grote ssu
eine Versammlung ab In derselben wurde das vom Ver
gnügungsvorsteher ausgearbeitete Programm zu dem am
9 d Mts Abends 8 Uhr im obengenannten Lokale statt
findenden Stiftungsfeste vorgelegt und genehmigt Dem
selben entnehmen wir daß außer Concert auch sonstige Aus
führungen plattdeutscher Werke stattfinden sollen woran sich

ein Ball anschließen wird Das Programm selbst ist in
allen seinen Theilen so vortrefflich gehalten in plattdeutscher
Mundart daß den Theilnehmern an diesem Feste ein
genußreicher Abend bevorsteht Freunde der plattdeutschen
Sprache können sich durch Vereinsmitglieder einführen lassen
und an dem Feste theilnehmen

Der Gustav Adolfverein ein Gottes
streiter eine Predigt von Herrn Superintendenten I,ie
Förster gehalten am Gustav Adolffeste in Lützen am
23 Oktober d I ist auf Verlangen der Versammlung im
Druck erschienen Die Einnahme wird zum Besten des
Gustav Adolfvereins in Lützen verwendet

Der evangelische Männer und Jüng
ling svere in hielt gestern Abend in der Herberge zur
Heimath hier eine Versammlung ab In derselben hielt
Herr Pastor I io Reinhard aus Wörmlitz einen sehr in
teressanten Vortrag über Kulturbilder aus deutscher
Vergangenheit und schilderte in lebhaften Farben
Stadt und Land Studenten und Handwerker PostWesen
und Gasthäuser

Der Halle sche Gärtnerverein hielt am
Sonnabend Abend in Fr Kohl s Restaurant unter Vor
sitz des Herrn Kunst und Handelsgärtner Brät er eine
Versammlung ab in welcher seitens mehrerer Mitglieder
über ein in der Gärtnerzeitung stehendes Referat über die
s Z in der Gewerbe und Industrie Ausstellung Hierselbst
abgehaltene Pflanzen und Binderei Ausstellung eine Inter
pellation eingebracht wurde und ihre Erledigung fand Zur
Belebung des Interesses an der Gärtnerei sollen in jeder
Versammlung drei diesbezügliche Vorträge gehalten werden
zu deren Abhaltung jedes Mitglied abwechselnd hinzugezogen
werden soll

Der Verein ehemaliger Artilleristen s
Hierselbst hielt am Sonnabend Abend im Restaurant zum

kühlen Brunnen unter dem Vorsitz des Herrn Gefängniß
Inspektors Lindenstein seine Monatsversammlung ab
Er erfreut sich einer steten Zunahme von Mitgliedern und
steht auch in pekuniärer Hinsicht gutsituirt da Das Stif
tungsfest soll am 17 Januar n I im Neuen Theater
abgehalten werden

Der Turnverein Friesen hier veranstaltete
gestern Nachmittag in seinem Vereins und Turnlokale
Müller s Bellevue ein Schauturnen dem das an

wesende Publikum mit sichtlichem Interesse folgte Geturnt
wurde in 5 Riegen mit einmaligem Wechsel dem ein
längeres Kürturnen mit trefflichen Leistungen folgte Der
Verein zählt an Mitgliedern und Zöglingen ca 100 Mann
Die Turnstunden finden allwöchentlich Mittwochs und
Sonnabends Abends in obengenanntem Lokale unter Leitung
bewährter Kräfte statt Meldungen um Aufnahme in den
Verein sind dort anzubringen

Der halle fche Böttchergesellenverein
wählte in seiner am vergangenen Sonnabend im deutschen
Hause abgehaltenen Versammlung das Mitglied Richter
zum Schriftführer und ging sodann zu einer Besprechung
über Abhaltung des Reif oder Schefflertanzes über
Dieser aus dem Mittelalter stammende in München zur
Zeit der großen Pest zuerst abgehaltene Reiftanz ist von
den hiesigen Böttchergesellen bereits häufig ausgeführt wor
den erfordert bei seiner Mannigfaltigkeit eine lauge vor
herige Einübung und ist wegen seiner Originalität beim
Publikum sehr beliebt In einer späteren Versammlung
soll das Weitere berathen und beschlossen werden Die
Proben selbst fangen bereits zu Neujahr an während der
Tanz erst um Fastnachten stattfindet

Der preußische Minister der öffentlichen Arbeiten
Herr Maybach hat an die sämmtlichen königlichen Eisenbahn
Direktionen an die Eisenbahn Kommissariate sowie an den
königlichen Kommissar für die Thüringische Bahn am 14 No
vember ein Cireularschreiben gerichtet welches den Aufent
halt der Nicht Passagiere in den Bahnhoss Warte
sälen betrifft Der Herr Minister hebt in diesem durch die
Eisenbahn Kommissariate auch den Privatbahnen abschriftlich
zugegangenen Erlasse hervor daß vielfach begründete Klagen

darüber laut geworden seien daß bei einem großen Andränge
des nichtreisenden Publikums die eigentlichen Passagiere in
den Wartesälen nur mit knapper Noth oder gar nicht Platz
gefunden hätten so daß es ihnen fast zur Unmöglichkeit ge
worden sei sich zu restauriren Es wird deshalb seitens des
Herrn Ministers auf die eigentliche Bestimmung der Warte
säle und Bahnhofsrestaurationen hingewiesen und betont daß
den sich herausstellenden Mißständen energisch begegnet und
beim Abschluß neuer Pachtverträge mit den Bahnhofsrestau
rateuren eine Bestimmung aufgenommen werden müsse welche
diesen die bevorzugte Bedienung der Reisenden vor den nur
die Restauration besuchenden Ortseinwohnern zur Pflicht macht

In Folge einer gestern Abend 10 Uhr vom
Untersuchungsgericht in Gera hier eingegangenen telegraphischen
Depesche wurde heute Morgen 1 Uhr der Handlungs Kommis

Rudolph Gebhardt von hier wegen eines dort verübten
Raubmordes durch dem Kriminal Kommissar Große ver
haftet Bei ihm fanden sich noch die geraubte goldene Uhr
sowie ca 200 Mark Geld vor Der Verhaftete hatte bereits
früher hier sich einer Unterschlagung schuldig gemacht und
war mit Gefängniß bestraft worden Bei der Verhaftung
hat er gestanden vor vierzehn Tagen in Gera seinen Prinzipal
den Kaufmann Hermann Kühn welcher dort die Filiale der
Düngerfabrik von Fritsch in Magdeburg leitete in der Nie
derlage erschossen ihn beraubt die Leiche verborgen und schließ
lich das Weite gesucht zu haben

Am Freitag dem 2 d Ms Vormittags gegen
11 Uhr wurde dem 5 jährigen Knaben der Wittwe Gerold
Charlottenstr 1 der von der Mutter fortgeschickt war um
Brod zu holen von 2 Schulknaben Hitzschke und Jördens
von hier das mitgegebene Geld ein Zwei Markstück in der
Marienstraße abgenommen Fünfzig Pfennig hatten sie
bereits gemeinschaftlich vernascht der Rest von 1,50 Mark
wurde noch vorgefunden und zurückgegeben

Gestern Abend gegen 10 Uhr wurde in der
Restau ration gr Ulrichsstr 24 ein Ueberzieher gestohlen

Die erledigte evangelische Pfarrstelle zu Düsedau in
der Diözes Osterburg ist dem bisherigen Hülfsprediger in
Nietleben Richard Albert Johannes König verliehen worden

Standesam Halle Meldung vom 3 Dezember
Aufgeboten Der Pfarrer E Breithaupt Schön

dorf und M Knauth Steg 6 Der Rentier L Ben
necke Eisleben und W verw Rudloff Blumenstr 1

Eheschließungen Der Schmied W Riechert und
Th Hoppe Wörmlitzerstr 4 Der Schmied G Schuch
und B Werner Diemitz Der Maschinenmsir G Cäm
merer und B verw User Blücherstr 6 Der Glaser
W Rabe Mauerg 4 und O Frönicke Trotha Der
Feldmesser A Thomas Eisleben und I Schön Leipziger
slraße 61 Der Kaufmann H Müller Braunschweig
und M Wiegand Wörmlitzerstr 7 Der Handarbeiter
F Müller Domplatz 4 und A Stephan Zapfenstr 17

Geboren Dem Handarbeiter W Herrmann eine
T Weidenplan 10 Dem Oelfarbenstreich r F Stolle
eine T Bergg 1 Dem Handarbeiter I Willens ein
S Sophieustr 23 Dem Kaufmann H Walter eine
T Laurentiusstraße 3 Dem Mechanikus R Klecmann
eine T Mauerg 5 Ein uuehel S eine unehel T
Entbind Jnstitut

Gestorben Der pens Nachtwächter Gottlob Stein
bach 56 I 18 T Rückenmarksleiden Brunneng 13

Die Stadt Halle a S
Ein Zukunftsbild

Man schreibt das Jahr 1885 Halle zählt 100,000 Ein
wohner Giebichenstein ist kürzlich inkorporirt der neue Bahn

Die kühnen patriotischen Perspektiven dieses Zukunftsbildes
sind m der Festsitzung des Bllrgerverems für städtische Interessen von
Herrn Stadtverordneten Friedrich in Form einer Vifion eröffnet

worden D Red

Hof soeben fertig gestellt Die Straßeneisenbahn Hai die
kühnsten Erwartungen des Herrn Graeb übertroffen sie hat
bereits 10 verschiedene mit Dampf eingerichtete Betriebslinien
von denen die neueste durch den Durchbruch der Friedrichs
straße führt Drei elegante Passagen verbinden die Leip,rger
straße mit der Rathhausgasse den Königsplatz mit der Zerp
zigerstraße und die Poststraße mit der kleinen Brauhausgasse
während die sogen Sperlingsberg Passage noch Projekt ist
Die Halle ist bereits vollständig bebaut jedoch viel groß

artiger als man noch 1881 plante Der neue Oberbürger
meister Major der Artillerie a D hatte 1882 bereits die
alte Winkelei durch einige 24 Psünder kunstgerecht demoliren
und neue Quartiere daselbst erstehen lassen Auf mehreren
alten wie neuen Plätzen find großartige Markthallen entstan
den die riesige Erträge liefern Das neue Schlachthaus auf
dem Holzplatze rentirt unter dem städtischen Direktor Herrn
Oehmicke vortrefflich Einige geniale Finanzmaßregeln geben
der Stadt immense Einnahmen Herr Lauffer vermachte 1882
gerührt von der beim Neubau feines Hauses bekundeten

Güte der Stadt dieser sein Rosinenkuchen Recept Die Sladt
betreibt nun im ehemaligen Landwehrzeughause die Halloren
kuchenbäckerei als Monopol Bei dem Andränge zu Stadt
verordneten Mandaten vergiebt der Magistrat jetzt zweckmäßig
die Plätze zu hohen Preisen nach Analogie der Erbbegräbniß
stellen Die Gründung von Bezirks Vereinen welche immer
noch stark begehrt sind ist ebenfalls Monopol der Sradt
geworden und liefert gute Erträge Der Promenadenring
ist seit zwei Jahren durch die Erwerbung der Reitbahn der
Moritzburg ze und nach auf wiederholten Antrag des Herrn
Dr Hertzberg endlich bewirkter Zuschüttung der Gerbersaale
vollendet Auch die Kunststufen der Jägerbrücke find ver
schwunden und letztere fahrbar geworden Unter der ener
gischen Leitung des Herrn Oberwegemeisters Aug Schmidt
Schulberg werden die umfassendsten Fluchtlinienregulirungen

vorgenommen So sind Ulrichstraße wie Schmeerstraße auf
25 Meter verbreitert und in letzterer zwei Reihen schöner
Linden angepflanzt worden
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Die Stadt zählt bereits 350,000 Einwohner Man

wünscht Höherenorts die Regierung von Merseburg und das
Oberpräsidium der Provinz hierher zu verlegen Magistrat
ist einverstanden unter der Bedingung daß der Fiskus das
Postgrundstück zu Promenadenanlagen hergiebt Dies geschieht
die Gebäude der Post werden eingerissen Die neuen Regie
rungsgebäude werden am Gesundbrunnen bis wohin die
Bebauung der südl Vorstädte bereits reicht das Oberpräsidium
auf der Lohaufen Höhe ehemals Hasenberg genannt errichtet
Da überall elektrische Beleuchtung eingeführt ist so wird die
alte Gasanstalt am Klausthor verkauft Der neue Gasometer
wird in eine große Nuhmeshalle verwandelt zu deren Be
krönung die Kuppeln vom Kaiserbade die sich bis dato
nur schlecht verzinst haben billig erworben worden sind
Auf den vereinten Grundstücken der Knabenbürgerschule und
der Lutze schen Kaserne erhebt sich das neue Stadttheater
das 2 Mill Mark kostet Von Siemens Lc Halske ist seit
Jahresfrist eine elektrische Bahn mitten durch die Stadt
geführt Da der Thürmer das kolossale Häusermeer nicht
genügend mehr zu überblicken vermag so werden die Haus
mannsthürme um 3 Geschosse übersetzt Der 1883 neuerbaute
Bahnhof muß wegen unzureichender Größe wieder vergrößert
werden Im nächsten Jahre findet hier zumal die Aus
stellung von 1881 und ihre glänzenden Resultate in aller
Erinnerung leben eine Weltausstellung statt die erste in
Deutschland Der GarantiesondsZ ist bereits fünffach über
zeichnet Selbstverständlich wird die Ausstellung etwas weiter
nach außen an die Büschdorser Grenze gerückt werden
Das Lohausen sche Schlachtehaus hat sich trotz aller Er
weiterungsbauten längst als zu klein erwiesen es wird da
glücklicherweise das Löst sche immer noch käuflich ist dieses
für 800,000 Mark erworben und da es sich gut konservirt hat
sofort in Betrieb gesetzt werden Im Uebrigen hat Halle
Rohrpost Fernsprecheinrichtungen und fast durchgehends
asphaltische Straßenbahnen

1895
Halle ist seit der 1891 hier abgehaltenen mit glänzen

den Dividenden beschlossenen Welt Ausstellung zur Weltstadt
geworden Die soeben beendete Volkszählung weist über
1 Million Seelen auf Bei diesem Bevölkerungsanwachse
hat Berlin einen kleinen Rückgang gehabt zählt jetzt nur
950000 Einwohner Wir haben hier Pinakothek Glyptorhek
Museum sächs thüring Alterthümer und außer 3 größeren
noch die Theater der Trothaer Diemitzer und Böllberrer
Vorstadt Das städtische Weichbild reicht bis Ammen
dorf während am Süd Fuße des Petersberges große
Terrains zu einem größeren Villen Viertel erworben worden
sind Da bereits seit 2 Jahren auf wiederholten Antrag
des Reichskanzlers in der an abermaliger Zuckerkrankheit
entschlafenen Raffinerie der deutsche Reichstag untergebracht
worden ist so gewinnt die Verlegung der Residenz nach
Halle an Wahrscheinlichkeit In Berlin herrscht darüber große
Bestürzung Salamonsky besitzt bereits einen festen Circus
hier wir haben eine Villanova ein Orpheum Colosseu pp

Renz Kranzler Kroll und Gerfon stehen wegen An
käufen noch in Unterhandlung Unser Handel ist riesig der
große hauptsächlich aus Mitteln halle scher Handlungshämser
mitten durch die Alpen hergestellte Kanal von Hamburg nach
Trieft sichert Halle directe Verbindung mit allen überseeischen
Plätzen Die halle sche Flagge weht auf allen Meeren Im
Hafen liegen die vordem in Hamburg ankernden gr Ostmdren
sahrer die Dampfer der Halle Amerikanischen Schiffsge ll
fchaft u A Wir besitzen 16 Eisenbahnlinien darunter 3
unterirdische
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Halle ist Residenz Die neue Schloßkuppel gilt geresezu

als Mittelpunkt von Europa Der neue Kaiserpalast hebt
sich in monumentaler Pracht auf den Terrassen des Schloß
berges ehem Martinsberg genannt nämlich dort wo noch
vor 5 Jahren die stadträthlich Schultz Werther schen die
Pabst Moritz Biedermannschen Häuser standen Der dahinter
gelegene alte Stadtgottesacker von Niemand mehr benutzt
da seit Jahren nur noch Leichenverbrennung stattfindet, ist

bis zur Kaiserstraße vordem Magdeb Chaussee zum Schloß



parke umgewandelt worden Die frühere angeblich einst sehr
enge gr Klausstraße jetzt Unter den Linden genannt
zeigt die Prachtbauten der BotschafterhStels der Konsulate

ß fremder Potentaten Westlich davon genau wie ehedem in
i Berlin befindet sich zu beiden Seiten ari irivsxen der

Elisabethbrücke der neue Thiergarten der bis nach Charlotten
burg vormals Passendorf genannt sich ausdehnte
Der Reichthum von Halle ist beinahe fabelhaft die einfachen
Millionaire werden kaum noch beachtet Der nächste Haus
halts Etat der Stadt wird ohne den Abschnitt Armen
verwaltung erscheinen es giebt hier keine Armen mehr

Für Halle ist mit dem neuen Jahrhundert das goldene
Zeitalter angebrochen

Stadt Theater
Die gestern gegebene Posse Robert und Bertram

hatte ein volles Haus erzielt Die beiden Hauptpersonen
des Stückes Robert Herr Leichert und Bertram Herr
Wirth verstanden die frohe Laune des Publikums zu
wecken Es war ein heiterer Theaterabend und dazu an
gethan des Lebens ernstes Führen auf einige Stunden aä
aeta zu legen und dem aus der Bühne ausgeführten Jokus
ungetheilte Aufmerksamkeit zu widmen Sämmtliche Dar
steller es war fast das gesammte Personal trugen zum
Wohlgelingen der nicht etwa leichten Ausführung des
Stückes bei Herr Plafchke zeigte sich uns von einer neuen
vortheilhaften Seite er sang als schildernder Wachtposten ganz

vortrefflich Besonders gut spielte auch Herr Burchard
den jüdischen Banquier Jppelmeier Sprache Haltung und
Aussehen waren gleich charakteristisch treffend Frl Kauf
ssold war als Banquierstochter Jppelmeier in ihrer wasser
blauen Atlasrobe eine jüdische Schönheit ersten Ranges
ihr Spiel der Situation entsprechend Die Soirse bei
Herrn Jppelmeier gestaltete sich überhaupt zu einer der
jokosesten Scenen Nein war da eine nette Gesellschaft
beisammen Frl Riondo gab die Kommerzienräthiu
Forchheimer mit unwiderstehlicher Komik hochamüsant war
es serner Herrn Ackermann als Doktor Corduau zu
sehen dem seine Maske ein so ausgezeichnet dummes Aus
sehen verlieh daß man fast neugierig wurde zu erfahren
auf weicher Universität sich dieser Mensch den Doktortitel
erworben haben mochte Mitten in dieser Gesellschaft von
Juden und Judengenossen bewegten sich die beiden Haupt
mauser Robert und Berlram der erste als Graf Leo der
letztere als Signor Capricini mit Vagabundengewandtheit
Alles in Allem die alte Räder sche Posse Robert und
Bertram hat aus s neue ihre Anziehungskrast bewährt

L

Kunst und Wissenschaft
Berlin Von den vier großen Gemälden in der

Herrscherhalle des Zeughauses nähert sich dasjenige
dessen Ausführung Herrn Professor Bleibtreu übertragen wor
den ist seiner Vollendung Dasselbe stellt den Moment dar
wie König Friedrich Wilhelm III nach der Publikation des
Aufrufs An mein Volk vor den Thoren von Breslau von
der jubelnden Volksmenge begrüßt wird Man steht den
König das Haupt mit der Feldmütze bedeckt aus dem Mittel
grunde heranreiten von Blücher und anderen Heerführern be
gleitet Männer Frauen und Mädchen Greise und Jüng
linge strömen von allen Seiten zusammen um dem geliebten
Herrscher den Treuschwur zuzurufen Im Vordergrunde links
sieht man eine Gruppe von freiwilligen Jägern und Lützowern
die sich umarmen unter ihnen Theodor Körner und Iahn
Auf der anderen Seite stehen unter den Vordersten Gottlieb
Theodor v Hippel der Verfasser des Aufrufs An mein
Volk und Heinrich Steffens der Verfasser des Romans
Die vier Norweger der als Universitätsprofessor in die

Reihe der Freiwilligen trat Das Gemälde ist in Wachsfarben
ausgeführt und erfreut schon jetzt durch die Wärme des Tones
und durch die Größe und Energie der Charakteristik

Bei dem Dorfe Nordrup in der Nähe von Ring
sted auf Seeland ist in diesen Tagen ein sehr interessan
ter Fund gemacht und die Fundstelle von dem Amtmann
E Wedel und Dr H Petersen systematisch untersucht wor
den Bei dem Abgraben eines Kieshügels fand man in ge
ringer Tiefe die Ueberreste von sieben unverbrannten Leichen
säst bei allen wuroen Bronzesachen und Urnen gesunden
Bei dem am südlichsten liegenden Skelette aber fand man
eme außerordentlich reiche und in kunstgeschichtlicher Beziehung

werthvolle Ausstattung von Alterthümern Bemerkenswerth
ist daß schon vor mehreren Jahren in der Nähe der Fund
stelle ein weibliches Skelet gefunden wurde und neben dem
selben sünf römische Gefäße wovon zwei Glasbecher waren
sowie eine Menge von Schmucksachen

Düsseldorf 3 Dezember Dem früheren Direktor
der hiesigen Kunstakademie Eduard Bendemann ist anläß
lich seines 70 Geburtstages heute von der philosophischen
Fakultät der berliner Universität die Doktorwürde verliehen
worden

Wie dem W F Bl geschrieben wird sind alle
Nachrichten die in letzter Zeit über Franz Liszts angeb

i lich schwerer Erkrankung verbreitet wurden unrichtig Wahr
ist nur daß der Abbe Schmerzen am Beine fühlt und zwar
in Folge eines Sturzes den er in Pest erlitten trotzdem
aber ist sein Befinden ein vortreffliches Liszt begiebt sich
viesm il nicht nach Tivoli weil Kardinal Fürst Hohenlohe
nicht daselbst ist und auch wegen der herrschenden Malaria
und hat für eine Anzahl junger und schöner Römerinnen
einen Kursus sürs Klavierspiel arrangirt

Die Londoner Geographische Gesellschaft
Hielt am 28 v M eine Sitzung in welcher Mr Höre der
Führer der von der Londoner Missionsgesellschaft nach Zentral
Asien entsandten Pionier Expedition einen Bortrag über seine
dreijährigen Beobachtungen am Tanganyika See hielt
Zr sprach von der fortschreitenden Zivilisation der an den
Gestaden des Sees ansässigen Eingeborenen und behauptete
daß dem Sklavenhandel daselbst der Todesstreich versetzt wor
den Er äußerte sich sehr beifällig über Udjidji als Basis
für künftige Forschungsoperarionen Eine Deputation des
Rathes der Geographischen Gesellschaft wird dem Marine
minister Lord Northbrook ihre Aufwartung machen um der

Regierung die Nothwendigkeit ans Herz zu legen eine Expe
dition nach den arktischen Regionen behufs Unterstützung des
Nordpolfahrers Benjamin Leigh Smith und seiner
Gefährten an Bord des Ära zu entsenden Mr Smith
segelte am 13 Juni v I von Peterhead an Bord des
Eira ab und hoffte im Herbst nach England zurückzu

kehren so daß das Schiff jetzt beträchtlich überfällig ist
Zu der am 21 November stattgehabten Eröffnung

des neuen Museums Gebäudes hatte die Direktion des ber
liner Kun st gew erbe Museums eine Festschrift ausge
geben welche zunächst eine Darstellung der allgemeinen Ent
wickelung des Museums und sodann eine Beschreibung der
Sammlung und der Bibliothek desselben bietet Daran reihen
sich eine Darlegung der Organisation der Unterrichtsanstalt
nebst beigefügten Unterrichtsplänen und eine Schilderung des
neuen Museums Gebäudes nebst den Namen der Meister und
Mitarbeiter

Unterricht in der Wirthschaftslehre
Die Forderung einer mehr praktischen Erziehung der

weiblichen Schuljugend findet hmtzulage in pädagogischen
Kreisen mehr und mehr Billigung allein die Schulen haben
sich bisher in der Hauptsache auf Ertheilung von Unterricht
in den weiblichen Handarbeiten beschränkt während der Un
terricht in Gesundheitslehre erst in schwachen Anfängen sich
zeigt und der kaum minder wichtige Unterricht in der Koch
kunst allgemein als unaussührbar und zu kostspielig bezeich
net wird Dennoch haben einige englische Schulämter vor
züglich in London und Leeds Mühe und Kosten nicht ge
scheut um einer rationellen Wirthschastslehre Eingang in
die Schulen zu verschaffen und dürfte besonders die Art
und Weise wie man in Leeds dieser Aufgabe gerecht zu
werden suchte von allgemeinerem Interesse sein

Leeds die bedeutendste Fabrikstadt der Grafschaft A k
mit über 200 000 Einwohnern besitzt 46 Gemeindeschulen
welche von etwa 29 000 Kindern besucht werden Bis zum
Jahre 1873 war die Hauswirthschaft in dem Schulpro
gramm nicht berücksichtigt Frau Katherine M Buckland
das einzige weibliche Mitglied der Schulbehörde unternahm
die praktische Einführung dieses wichtigen Unterrichtsfaches
indem sie zunächst einen Kursus über Gesundheitspflege er
öffnete dessen Besuch den Knaben und Mädchen verschie
dener Altersstufen freigestellt wurde Der Unterricht wurde
mündlich ertheilt durch Versuche Abbildungen und passend
gewählte Beispiele anschaulicher gemacht und in so gemein
verständlicher Form gehalten daß die Kinder Vergnügen an
dem Besuche der Stunden fanden Dabei war das Stre
ben der Lehrerin namentlich darauf gerichtet durch die Kin
der auch auf die Eltern zu wirken Die Versuche wur
den soweit als thunlich mit einfachen Wirthschaftsgi rä
then ausgeführt so daß sie zu Hause wiederholt werden
konnten und die Kinder erhielten gedruckte Fragen welche
sie zu Hause schriftlich beantworten mußten Der Unter
richt erstreckte sich auf die Bedeutung reiner Luft gesunder
Wohnungen sauberer Straßen richtiger Abzugsrohre dabei
fand die Verbreitung ansteckender Krankheiten und die Keim
theorie Erwähnung welche durch Experimente mit Brauer
hefe anschaulich gemacht wurde Es versteht sich daß ein
derartiger Unterricht nicht möglich ist ohne die Grundlage
der Physiologie wenigstens in den gröbsten Zügen Haut
lehre Blutkreislauf und Athmung Knochenbau und Gehirn
Daran schloß sich die Zusammensetzung der Nahrungsmittel
richtige Auswahl und Wichtigkeit der Ernährung mit Mutter
milch in den ersten Lebensmonaten Auf diesen Unterricht
in der Gefundhiitslehre folgten vier Kochstunden in welchen
mit Hilfe eines kleinen Gasofens die Grundsätze richtiger
Verwerthung der Wärme bei Vermeidung jeder Vergeudung
oder Verschlechterung der Nahrungsmittel gel hrt wurden

Zu Ende des Kursus wurden die Kinder aufgefordert
zwölf Fragen über die Behandlung der Hausthiere zu beant
worten und für die besten Antworten wurden vom Thier
schutz Verein Preise ausgesetzt Ei Knabe lieferte einen
Aufsatz über den Huf des Pferdes und die unrichtige und
grausame Behandlung der Thiere deren sich Stallknechte
und Hufschmiede schuldig machen welcher einem Manne
Ehre gemacht haben würde

Im Jahre 1876 wurde der Unterricht über Haus
wirthschaftslehre in das Schulprogramm aufgenommen und
dabei 40 Stunden für Kochunterricht angesetzt Man be
nutzte anfänglich die Kochschule von Leeds indem man die
Mädchen der drei oberen Klassen dorthin schickte allein dies
erwies sich trotz des geringen Preises dennoch zu theuer und
wegen der weiten Entfernung allzu beschwerlich Man ging
deshalb auf den von Frau Buckton vorgeschlagenen Plan
ein ein Klassenzimmer mit einem verschließbaren Schranke
zu versehen welcher alles erforderliche Geräth Kochgeschirr
Ausguß Wasserhahn Küchentische u s w enthält sowie
mit einem kleinen Gasofen welcher Vorrichtungen zum
Braten Rösten Kochen und Bocken enthält welche Vor
gänge durch kleine Glasfenster beobachtet werden können

Nach Beendigung dieser Vorbereitungen wurde eine
Fachlehrerin angestellt welche in 22 Unterrichtsstunden von
1 Vz Stunden Dauer den Unterricht in folgender systema
tischer Weise ertheilt 1 Anzünden des Feuers Reinhal
tung der Züge 2 Reinigung hölzerner Geräthschaften

3 Reinigung von Eisen Zinn und anderen Metallen
4 Brotbacken 5 Brotbacken Theebrötchen Fla

den 6 Rösten Kochen von Eiern und Kartoffeln
7 Braten Gemüsekochen 8 Puddingbereitung
9 Klären des Bratensettes 10 Dämpfen 11 Flüs
sige Krankenkost 12 Feste Krankenkost 13 Suppe
ohne Fleisch 14 Fleischkochen und Geflügelzurichten

15 Fleischsuppe eingesetzte Zwiebeln Kraut getrock
nete Gemüse 16 Kaffee Caeao und Breie

Die Kinder erhalten gedruckte Vorschriften welche sie
zu Hause leicht ausführen können Die in der Schule be
reiteten Speisen werden zum Kostenpreise an Lehrerinnen
oder Schülerinnen verkauft so daß die Kosten des Unter
richtes sehr gering sind die Kosten der Zimmeraus
rüstung betragen 800 Mark und sind bisher zehn solcher
Einrichtungen getroffen Der Unterricht wird in Zwischen
räumen von 14 Tagen von einer Lehrerin ertheilt die

Zahl der Schülerinnen beläuft sich auf 20 bis 50 was
freilich zu viel ist 14 dürfte die richtige Zahl sein um
jeder Einzelnen den vollen Nutzen zu Theil werden zu lassen

Em Jahr nach Einführung des Kochunterrichtes wurde
auch eine Lehrerin für Gesundheitspflege anaestellr welche
folgende Gegenstände behandelt frische Lust reines
Wasser gesunde Nahrung saubere Häuser und Stra
ßen gute Abzugsrohre richtige Kleidung Mä
ßigkeit persönliche Sauberkeit Dieser Unterricht wird
ebenfalls in 22 Stunden an allen Schulen von einer einzi
gen Lehrerin ertheilt sämmtliche Apparate und Modelle
werden von einem iiuaben aus einer Schule in die andere
getragen so daß ihre einmalige Anschaffung genügte

Es werden auf diese Art gegenwärtig 2600 Schüle
rinnen unterrichtet und diese Stunden sind so beliebt daß
der Ausschluß von denselben als Strafe betrachtet wird
Freiüch ist nicht einzusehen warum nicht auch Knaben an
diesem Unterrichte theilnehmen sollten Die Kenntniß der
Hygiene für Menschen und Thierpflege ist für Knaben eben
so unerläßlich wie für Mädchen und selbst einige Kenntniß
in der Kochkunst würde für Männer im Falle eines Krieges
von unschätzbarem Werthe sein Gesundheit

Vermischtes
Der Vesuv soll verpachtet werden Wie

das Eco d Jialie meldet ist jetzt in Harriöburg Penn
sylvanien eine Gesellschaft im Entslehen begriffen welche
den Vesuv pachten will um die angeblich in der Tiefe die
ses Berges vorhandenen Petroleumquellen auszubeuten Das
Kapital dieser Gesellschaft an deren Spitze der Italiener
Angclo Pafsaponti wird 17 Millionen Gulden betragen

Unglaubliches wird aus Tetschen 27 Novem
ber berichtet Gestern Abend hörte der Bahnwärter der
Dnx Bodcnbachcr Bahn unweit seines Standortes in der
Nähe des Oertchens Herbstwiese ein jämmerliches Kinder
geschrei Trotzdem der um S Uhr eintreffende Personenzug
jeden Augenblick erscheinen mußte eilte der Wärter dennoch

in der Richtung des Geschreies fort und was fand er
Ein dreijähriges Kind festgebunden auf den
Schienen Der entsetzte Mann schnitt die Fesseln des
kleinen Wesens durch brachte es nach seinem Hause und er
stattete sofort die Anzeige Wie es heißt soll die Raben
mutter bereits gefunden sein

Ueber die Restauration des Tempels
Salomonis Vor einiger Zeit ging die Kunde der
Sultan habe auf die Anregung einiger Mitglieder des
Habsburgischen Kaiserhauses den Entschluß gefaßt den
Tempel Salomonis in Jerusalem restauriren zu lassen
Wie es sich damit verhält darüber entnimmt der Pester
Lloyd einem Berichte aus Jerusalem Folgendes Von einer
Restauration der Ruinen des Tempels Salomonis kann
unter keinen Umständen die Rede sein denn solche Ruinen
existiren überhaupt nicht Was in Wahrheit restaurirt
werden soll das ist die große Moschee mit ihrer Umgebung
die Stätte auf welcher einst der Tempel gestanden und die
noch heute den Namen Tempel Area führt Die Moschee
und der sie umgebende Platz sind trotz der großen Ein
künfte welche die Pforte aus dem zahlreichen Besuche dieses
Heiligthums bezieht seit Jahren völlig vernachlässigt Als
im Frühjahre der Besuch des Kronprinzen Rudolf ange
kündigt ward wurde der türkische General Ferik Pascha
nach Jerusalem gesendet um ihm die geziemenden Ehren
zu erweisen Ferik war einigermaßen konsternirt über den
desolaten Zustand in welchem er die große Moschee und
deren Umgebung fand Ein Kommissär wurde von Kon
stantinopel nach Jerusalem gesendet die Arbeit anzuordnen
und zu überwachen Er veranschlagte die Kosten derselben
auf ca 10,000 Pfund Sterling Zwei deutsche Architekten
die zur Konkurrenz eingeladen wurden zogen sich zurück
weil sie fanden daß mit der bezeichneten Summe nichts
auszurichten sei Araber meldeten sich in Beenge die Arbeit
zu übernehmen aber sie wurden klugerweise vom Gou
verneur zurückgewiesen So wartet der türkische Kommissär
immer noch und mit der Restauration des Tempels Salo
monis oder auch nur der Stätte auf welcher dieser Tempel
einst gestanden ist es noch immer nichts

Wetter Bericht
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Wetter 4 Dez 2 Uhr Nachm trilbe 10 Uhr Abds bewölkt
5 Dezember 8 Uhr Morg Nebel

Wafferftand der Saale am neuen Unterhanpt der
königl Schiffschleuse bei Trotha am 4 Dezember Abends
2,06 am 5 Dezember Morgens 2,06 Meter

Nachtrag
Paris 4 Dezember Das Journal LeSiscle er

fährt der Minister des Innern Waldeck Rousseau habe
Maßregeln ergriffen um die Rückkehr der in Folge der
Dekrete vertriebenen ausländischen Kongreganisten nach
Frankreich zu verhindern den französischen von den Dekre
ten betroffenen Kongreganisten würde das Verbot zugehen
in den Kirchen zu predigen

Petersburg 3 Dezember Wie der Regierungs
bote meldet sollen die Verhandlungen in allen Prozessen
wegen Staatsverbrechen sowie in solchen welche geeignet
erscheinen die Bevölkerung besonders aufzuregen bei ver
schlossenen Thüren geführt werden

Verantwortlicher Redacteur Paul Woth in Halle

Der heutigen Nummer unseres Blattes liegt
ein Prospekt von betr 8vvkvi Schreibfedern bet



Bekanntmachung
Die Stelle eines Oekonomen und Inspektors des hiesigen Hospitals und

Krankenhauses soll vom 1 April 1882 ab auf fernere 6 Jahre bis 31 März 1888 be
setzt werden

Die Anforderungen an diese Stellung sowie der Umfang der dafür aus der
Hospitalkasse zu gewährenden Vergütung sind aus den in unserem Stadtsekretariate aus
liegenden Bedingungen zu ersehen Auch können letztere gegen Erstattung der Kopialien ab
schriftlich mitgetheilt werden

Reflektanten haben sich bis zum
22 Dezember cr Mittags 12 Uhr

schriftlich unter Beifügung von Zeugnissen und Bezugnahme auf Referenzen bei uns
zu melden

Wir machen indeß im Voraus darauf aufmerksam daß nur solche Personen Aussicht
auf Berücksichtigung haben deren Borbildung sie befähigt die mit der Stellung eines
Krankenhaus Inspektors verbundenen nicht unbeträchtlichen Geschäfte und schriftlichen Ar
beiten zu besorgen und die zugleich eine Kaution von fünfzehnhundert Mark zu stellen im
Stande sind

Halle a/S den 3 Dezember 1881 Der Magistrat
Polizei Verordnung

Auf Grund der Z 5 6 und 15 des Gesetzes über die Polizei Verwaltung vom
11 März 1850 und unter Zustimmung des Gemeindevorstandes verordnen wir gemäß Z 79
des Gesetzes über die Organisation der allgemeinen Landesoerwaltung vom 26 Juli 1880
für hiesigen Gemeindebezirk hiermit Folgendes

1

Einrichtungen welche einen Übeln Geruch verbreiten wie Aborte Düngergruben
Gossen und Schlammfänge sowie Aufbewahrungsorte von Fellen Knochen Lumpen c sind
namentlich während der Sommermonate stetig durch Anwendung geeigneter Desinfektions
mittel in einem gestankfreien Zustande zu erhalten

s 2
Der Inhalt der Aborte Düngergruben und Schlammfänge zc darf nur nachdem

derselbe durch Desinfektion gestankfrei gemacht aus den Lagerorten entfernt werden Eben
so sind nach erfolgter Räumung sowohl die vorgenannten Anlagen als auch die durch die
Räumung beschmutzten Theile der Straße gehörig zu reinigen und zu desinsiciren

s 3
Für die pünktliche Ausführung dieser Vorschriften sind die Grundeigenthümer und

Pächter verantwortlich

s 4
Zuwiderhandlungen gegen diese Verordnung werden mit einer Geldstrafe bis zu

neun Mark im Unvermögensfalle mit verhältnißmäßiger Haft geahndet

Löbejün den 1 Oktober 1881 Die Polizei Verwaltung
Roick

Der Ziegeleibesitzer Herr W Penne hiersclbst ist am 1 d M unerwartet durch
den Tod im Alter von 67 Jahren hingerissen worden

Als langjähriges Mitglied der Stadtverordneten Versammlung und des Magistrats
hat er sich um hiesige Gemeinde durch treue Pflichterfüllung hochverdient gemacht er wa
uns stets ein lieber Kollege und Freund seinen Mitbürgern ein treuer Berather und hier
und im weitern Kreise wegen seines liebenswürdigen Charakters hochgeachtet und geschätzt

Unsere Stadt hat in ihm dessen Hinscheiden wir schmerzlich betrauern einen guten
Bürger verloren und wird ihm hier stets ein ehrendes Andenken bewahrt bleiben

Löbejün den 3 Dezember 1881 Der Magistrat
Die Stadtverordneten Versammlung

Der MIIiAv
des WeWvaaren Gefchäfts der Frau

A Iz
dauert nur noch 8 1i Tage

V vrvii
Der vierte und letzte zum Besten des Gustav Adolf Vereins wird am

Donnerstag den 8 Dezember Abends 6 Uhr im Saale der Volksschule von
Herrn Professor Dr i über

Halle und der Schmalkaldifche Krieg
gehalten werden

Einlaßkarten Z i sind in der Buchhandlung von Schrödel H Simon am
Markt für Studenten und Schüler s SO bei den Kastellanen der Universität und
des Stadt Gymnasiums sowie bei den Damen des Vorstandes und dem Unterzeichneten zu
entnehmen Die Abonnementskarlen sind bei dem Eintritt abzugeben

Der Vorstand des FranenvercinS der Gustav Adolf Stiftung
I A luo Förster sup erint

Wie alljährlich kommen wir auch dies Mal wieder zu den Freunden unserer Be
Wahranstalt und bitten sie um Gaben der Liebe für die 100 Kleinen die zu Weihnachten
bedacht sein wollen Wir bedürfen um so mehr der Hülfe als ihre Zahl seit dem vorigen
Jahre bedeutend gewachsen ist

Zur Entgegennahme von Geld und Sachen sind gern bereit
Fr Prof Dieck Fr Pastor Giesebrecht Fr Pastor Hoffmann

Fr Director Schrader Comtesse Schulenburg Frl Zeller

Erste Kinderbewahr Anstalt
alte Promenade Nr 1

Nach altem Brauch und guter Sitte gedenken wir auch diesmal in unserer Anstalt
Weihnacht zu feiern und den uns anvertrauten zum Theil recht armen Kindern circa 100
an der Zahl durch das Anzünden des Christbaumes und durch ein kleines nützliches Geschenk
eine Festfreude zu bereiten Wir bitten daher auch diesmal sicherlich nicht vergebens
uns in unserm Unternehmen durch freiwillige Liebesgaben sei es an Geld oder an geeigneten
Sachen freundlichst unterstützen zu wollen Zur Empfangnahme derselben sind außer unserer
Hausmutter Frau Kegel die unterzeichneten Vorstandsmitglieder gern bereit

Frau Justzirath Fritsch Fräulein Hermine Weise Superint Förster
G Demuth A Niemcher

Lis Wsssroräsiitli

ode äissssHausnuttsls kat ews
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unä Ltiketts w tÄnsdisllger Veiss ksr stellsu vis seksts äss äokteu Ltollvsrek scksii sbrikg
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kusZelsAtö Iriveii Ldiiläkr

RontaA äen 12 DO/vmbor

III Kdozmemv t Lowvvrt
unter NitvirkuuZ von I rl unä Vustt Lonoert8g,nAsrinii6ii aus LmunselnvsjA uirä Hsrrrr Itokvrt aus Berlin

SSsASviiGTvlis U H
Annoncen Expedition MnSZ n/G LeipMerstratze 2

empfehlen sich zur Besorgung aller Jnsertionen von Geschäfts Grundstücks An und Ver
käufen Stellen Angeboten und Gesuchen sowie in allen sonstigen Fällen in denen Inserenten
ihre Namen in den Zeitungen nicht nennen wollen nehmen Offerten resp Chiffrebriefe zur
ofortigen Auslieferung entgegen und ertheilen auf Grund langjähriger und vielseitiger Er
ahrungen Rath bei Abfassung von Annoncen und Wahl geeigneter Blätter

Verschwiegenheit streng beobachtet
Donnerstag den 8 Dezember unwiderruflich letzte Vorstellung

Heute Dienstag Außerordentliche Vorstellung Mit den auseiwähltesten Piscen des
Repertoirs besonders anaiMtt für alle hiesigen Turnvereine Alles Nähere durch
Plakate Morgen Mittwoch zwei grofze Vorstellungen 4 Uhr nochmals aus Verlangen
Kinder Vorstellung

MSi Billets für sämmtliche Turner und deren Angehörigen sind zu be
kannten Preisen bis Abends 7 Uhr bei Hern
Rathhaus zu haben

N

K

gr Berlin 13
Heute Nachmittags von 2 Uhr

große Anction
über

Oelgemälde worunter einige Kunst
werke Oetdruckbilder in exakter Aus
sührung Kleider u Schreibsekretäre
Spiegel Bettstellen Waschtische
Sophatische Leinen Bettzeuge Tisch

zenge Handtücher reinleinene Ta
schentücher

oa lölX Ltek
hochfeine Neuheiten wollener Kopf
Taillen n Theater Tücher 30 Fl
rothen Bordeaux Wein Cognac
Rum Arac ferner Spielwaaren
nnv Schreibutensitien

HclmW Mllhtthsiig
gegen Husten und Heiserkeit rühmlichst be
kannt durch ihre wohlttmende Wirkung auf die
Brust empfiehlt bestens

HV i gr Steiustr 1

In ver Nähe oes

gr
zum 1 April 82 oder

Näheres

MaikteS ist ein
mit Wohnung

früher zu ver miethen
N euuherstraße 20

Eine herrschaitl Wohnung mu allein Gar
lenbenutzniig in ge unoer Lage ist für 250
sofort ode später zu vermieihen Zu ersr bei

Ftutio/ gr Ulrichstr 4 1

er re la e murmeii oer Stadl gelegen ist
per 1 April 1882 zu vermieihen Offerten
unter K o 13680 an

AH gr Ulrichstratze 4

ieue Hobelbauk zu verk Geistslraße 29

suche 2 rüchuge Schtosser gesellen guu
Arbeiter auf Bau u Gitterarbert ür sofort

Aschersleben den 3 Dezember 188 l
A Zicrold

Ein kräftiger Bursche wird gesucht
Rannischestraße 21

Ein Kelluer
15 17 Jahre alt sofort gesucht Zu melden

Restaurant Kuhler Brunnen
Eine tüchtige Köchin 1 Januar gesucht

Gücchenstraße 16

Eine Wirthschaften Stubenmädchen ein
lediger Kuhhirt finden zum 1 Januar aus
einem Rittergut Stellen durch

A Brie ger Kapellengasse 1
Wirthschaften Kochmamsells Verkäufe

rin Stubeumävchen arbeitsame Mädchen
für Küche uuL Hausarbeit Kinderfrauen

UW weist nach MU
Panline Fleckiuger kl Schramm 3

Eine Frau zum Frühslücktragen gesucht
Wörmlitzerstraße 40

Frauen geübt im Säckeflicken gesucht
Landwehrstraße 8/9 im Comptoir

Köchin Haus u Biehmädchen fin
den sof u 1 Jan Stellen

9

Recht brauchbar Mädchen mit lang
jähr Zengnisz suchen sofort u Neujahr
Stellen Viehmädchen u Kuechte sucht

ß Fran i alter Markt 36

Eine Wohnung von 3
zu vermiethen

St 2 K Küche ist
Martinsgasse 20

Cme murlere Äjohnuug 3 Stuben nebst
Zubehör per 1 April 82 zu vermiethen
Offerten unter G M 13681 an

Nudolf Mosfe gr ltlrichstraße 4
Die 1 i tage Äerggasse 4 am Parade

platz ist Ostern 1882 zu vermiethen
W Niimpler

3 St 2 K K Entrse u Zub sof oder
Jan zu bez Näh Äruuoswane l 6g II

Gr herrsch Wohnung
zum 1 Januar oder 1 April zu beziehen

Näheres Gei stslraße 67 im Laden
Kl Wohn für 18 an eine anst Per

lon zu vermretheu 1 Januar zu beziehen
am Kirchthor 23 part

Eine feine Wohnung Nähe der Bahn für
60 Hl N euj ahr z u bez Näh Harz 10a II
Gut möbl Stube mit Bell Lmdenstr 6 II r
Frdl möbl Strrbe svf z bez Taubengasfe 1

Möbl Zim mer 9
Möbl Stübchen gr Steinstr 18 III
Fein möbl Zimmer Manmilraße 9 II
1 srdl mövl Stube os o p zu beziehen

Landwehrstraß e 17 p l
Anst Schlafstelle Augu iaslr 4 Hof
Anst Schlafstelle m K
Anst Schlafilelle w K

Güichenstr 13

Harz 26
Markr 18 III

Trödel 9 I
Ul Stäbchen als Schiasil

Anst Schlafstelle osstii
Anst s rdl Schl a fstelle of Taudengasse 1

Gröszcrc

Parterrelokalitäten
zur Eiurichtuug eines feineren Restau
rants Leipziger Stein oder gr Ulrich
iiraße werden zu pachten oder ein passendes
Grundstück zu kaufen gesucht Adressen
werben unter E H 8471 bejöroert durch die
Annoncen Exped ition von I Bar ck H Co

Herrschastl Wohnung 4 St 3 K Zub
Nähe des Gymnasiums 1 April 82 zu mie
then gesucht Offerten unter C B in der
xped d Bl erbeten

Freitag Nachmittag Grauatriug verloren
Geg Bel abz Mauergas se 7 I

Verloren am Sonnabend Abend zwischen
5 und 6 Uhr ein Portemonnaie mit inlie
gend einem 100 Markjchein und 40 von
oer Schmeerstraße bis gr Ulrichstr Gegen
gute Belohnung abzugeben

Schmeerstraße 11 i d Bürstengeschäft
Gestern Abend ist in der Dämmerstunde

ein schwarzer Mantelkragen von der Ober
Leipzigerstr durch den Tivougarten bis in die
Bahnhosstr verloren Gegen Bel abzugeben

Psännerhöhe 9

Danksagung
Wir können es Nicht unterlassen Herrn

Doktor Rothe für feine freundliche unermüd
liche Thätigkeit durch welche er unsere Kinder
von einer schweren Krankheit errettete unseren
herzlichen Dank zu sagen

Die Familie Geigemüller

Expedition im Waisenhause Buchdruckerei des Waisenhauses
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